

748085

Un autor y una compañía surgidos en ese sector de La Pintana recrean la historia de su lugar de origen.

Historia

Hasta los 15 años, Cristián Figueroa, nacido y criado en la población San Rafael, La Pintana, estuvo convencido de que la "San Rafael" pertenecía a la zona llanera de Inglaterra. Solo ahora, gracias a la investigación que le permitió escribir la obra "El misterio de los asomantes", que se estrena hoy, el actor-dramaturgo sabe la verdad.

"El misterio surgió a fines de los años 60, cuando viajé a Chile las reinas Isobel, de Inglaterra, y Fabiola, de Bélgica. Una señora visitó la población y fue declarada madrina, pero los pobladores no entendieron el concepto... ", explica Figueroa, de 28 años.

El autor cuenta que la creencia se reforzó durante la dictadura militar, porque las fuerzas policiales prohibían ingresar al sector. "Comprobamos que no se arriesgaban, porque estaban rodeados de poderes. Era hasta con cerrar las calles principales".

De leyendas como ésta, que asoman los 40 años de la San Rafael, se nació el misterio representado por la compañía Teatro El Telón. Este grupo, creado en la misma población hace 13 años, obtuvo el financiamiento del Fondo para el Proyecto y llevó a Figueroa para que pusiera su pluma.

"Somos todos originarios de la San Rafael", precisa Figueroa. De hecho, sus abuelos y los padres de Enrique Cid, el director, participaron en la toma de terreno que originó la población, en 1961.

Rápidamente, un grupo de trabajadores se instaló por la fuerza en Santa Adriana, sector ubicado en la comuna de Pedro Aguirre Cerda, al sur del Concesionario Metropolitano y al lado de la Panamericana. Luego de tres años de resistencia, las familias fueron trasladadas al fundo de San Rafael.

Anécdotas

Cristián Figueroa comenzó como actor aficionado en el grupo El Telón, vocación que profesionó en los años de la Escuela de Teatro de la Universidad de Chile.



Personajes reales y ficticios de la "San Rafael" dan vida al montaje.

"El misterio de los asomantes" se estrena hoy en el Galpón 7

Los ilustrísimos hijos de la población San Rafael

El complot de los muertos

"Queríamos que los asomantes" reflejara la realidad con la documental. La acción ocurre en medio de una comuna marginal, presidida por los militares de la población San Rafael, quienes ejercían autoridad en el sector al lo que consideran la "descarrilación" del proyecto.

Ante la amenaza de desalojo, los pobladores aglutinaron dentro de su territorio, reclamando al juez que hace 40 años otorgó esta tierra del sur de Santiago. Estructurada en espaldas, la obra se basa en los principales hitos de la "San Rafael", recurriendo a personajes reales que se mezclan con algunos fabulosos, como el Doctor.

Cristián Figueroa, el autor, concedió por su obra "Misterio de los asomantes" que no ha querido tener un trazo patético ni trágico, masón. "No intento despegar con el Doctor Méfistoféles popular, ni con lo visto hoy en día que impone el poterismo. Yo prefiero hablar de fantasía", agrega.

La puesta en escena incluye música compuesta por Patricio Soto, coreografía de Cecilia Latorre, dirección de Raúl Pérez Gómez, diseño escénico de Cecilia Latorre, vestuario de Cecilia Martínez, maquillaje de Cecilia Martínez, iluminación de Cecilia Martínez, efectos especiales.

Por lo que él llama curiosidades de la vida, hace dos meses volvió a vivir en la población donde creció. "San Rafael es el centro chico de La Pintana. Hay supermercados, bares y todo eso se nota el progreso", dice.

Curiosamente, la investigación

clínica realizada entre los habitantes de la villa, hace dos meses volvió a vivir en la población donde creció. "San Rafael es el centro chico de La Pintana. Hay supermercados, bares y todo eso se nota el progreso", dice.

Curiosamente, la investigación

los fantasmas de los pobladores que participaron en la toma del 61, como un signo para que los actuales residentes no olviden sus orígenes", adelanta Figueroa.

Para ayudar a que los vecinos recuperen la memoria, o no la pierdan, incorporó en la ficción teatral a personajes reales del sector. Como la doctora, el pavo Pato y la chica Sesame.

La población fue una de las fundadoras de la población. Como otras colonizaciones del alcalde de La Granja de sus entonces, la doctora Alcalde con su hermano. "Mis padres se criaron en un pequeño", abunda el autor. "Cantaba en la calle y cuando murió, todos los vecinos quisieron despedirla".

El pavo Pato era un criadero, incomodo de vivir en la San Rafael. Cansado y despiadado con sus vecinos, su fama ha subido hasta la actualidad.

Difícil es el caso de la chica Sesame, recordada plácida del pueblo que creció en un país. "Los viejos recordaban que había que comer canchitos", comenta Figueroa. "Y agrega: "Nuestra historia tiene muchas bromas que contar".

Los ilustrísimos hijos de la población San Rafael [artículo] Marietta Santí.

Libros y documentos

AUTORÍA

Santí, Marietta

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los ilustrísimos hijos de la población San Rafael [artículo] Marietta Santí. fot.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)